
今年的五一档前后，
由中国电影“中坚代”导演
推出的多部国产片联手对
抗好莱坞，是近日电影业
内人士及媒体十分关注的
话题。其实无论从话题的
营造、主创的配合，还是媒
体给予的报道力度来说，
首批亮相的三部影片都得
到了相比同等规模的影片
更多的关注度，但票房表
现不尽人意的结果其实并
不出乎意料。纵观目前全

年的电影市场，除了贺岁
档国产片能够稳胜之外，
其他档期都存在充当“炮
灰”的可能性，国产片跟好
莱坞大片根本不是一个重
量级的制作规模，注定让
观众更青睐视觉轰炸，而
个人表达能否做到与观众
产生共鸣，也是中国导演
需要反思的地方。

但是值得肯定的是，
在国产片类型单一的现状
下，这三部影片都做出了

宝贵的尝试和突破，其中
《黄金大劫案》尤因在类型
片上把握得最准确，得以
在前后夹击中突破亿元票
房，而《匹夫》和《杀生》虽
然在影像、叙事风格等方
面非常大胆，但在类型定
位上则显模糊，“多种元素
混搭”并不能称之为类型
片，但这也注定要经历一
个不断总结经验教训的过
程，有了这样的尝试，才有
可能实现前行。
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城市 《复仇者联盟》 《黄金大劫案》 《超级战舰》 《飞越老人院》 《泰坦尼克号3D》《形影不离》 《杀生》 《匹夫》 《灵魂战车2》 《月色狰狞》 《我是大熊猫》 总场次

北京 995 458 384 232 232 146 83 45 44 24 14 2718

上海 820 114 317 68 174 84 39 10 10 19 3 1699

深圳 461 124 150 103 87 80 37 16 9 15 2 1112

广州 527 97 216 78 118 61 19 48 9 19 2 1250

成都 529 113 145 138 36 110 26 32 4 24 4 1193

武汉 423 113 148 76 60 47 27 27 21 12 0 992

重庆 608 181 186 151 88 124 57 38 21 38 13 1562

杭州 375 85 135 59 63 60 11 3 11 8 2 820

南京 305 98 98 67 57 36 25 7 9 16 0 731

天津 278 111 109 79 82 52 24 18 18 11 5 811

总计 5321 1494 1887 1051 997 800 348 244 156 186 45 12529

全国十大城市电影排片场次统计（2012年5月9日）（数据来源于百度电影票房吧）《泰坦尼克号3D》《复仇者联盟》抢夺大量市场，《匹夫》等华语片票房表现欠佳

“好莱虎”发威，国产片面临“被炮灰”

好莱坞大片来势汹
汹，整个电影行业的应对
还是很仓促，这是中国电
影产业发展起来后，所面
临最大的一次危机。我们
会不会像当年台湾的电影
市场一样被挤垮？这种可
能性是有的，前几年大家对
中国市场的未来太过乐观，
以后得更加审慎。现在国
产片的处境，肯定会打击到
投资人的信心，但这也许
是个好事，以前这么多热

钱涌进来，各种项目不经
观察研究地乱投，现在到
了大浪淘沙的时候，能留
下来的都是优良品种。

面对好莱坞的竞争，
中国电影甭想开什么解
药，开不出来。这件事不
是几个导演、几部影片、几
个公司的责任，而是跟整个
行业中所有环节有关，包括
媒体在内，谁也不能置身事
外。类型片是否一定是拯
救中国电影的稻草呢？我

觉得不一定。题材的开放、
类型的多元化，只不过是电
影行业中最基础的事情，并
不是战胜好莱坞的良药。
好莱坞这几年的成功，也不
是类型片的成功，而是那些
高科技、大投资、大营销的超
级大片的成功。

我觉得只能去做、去
拍 ，看 看 能 不 能 找 到 出
路。最关键的是，电影一
定要好看，能吸引观众，一
定要是中国人的故事。

■

当
事
人
说

张一白（导演、监制） 大浪淘沙也许是好事

如今的电影市场，一个月20余部电影上映已成常
态。随着今年好莱坞分账大片引进数额的提高，被戏称
为“好莱虎”的威力开始显现。今年4月国内电影市场
几乎被《泰坦尼克号3D》《超级战舰》占据，加上5月初的
《复仇者联盟》来势汹汹和月底《黑衣人3》《雨果》蓄势待
发，在一周一部好莱坞大片的进攻下，华语片票房被挤
压得相当严重。4月底到目前华语中坚代导演集体出击
中，除了宁浩的《黄金大劫案》票房破亿，其余几位导演
作品票房均未达到预期，不少名气更低的国产片更成

“炮灰”。从目前一直到暑期档结束，好莱坞大片威胁仍
将继续，华语片如何能避免被炮灰，能否从4月底5月初
的这次“阻击战”中总结经验，本报采访了多位业内人士。

C06-C07版采写/新京报记者 杨林 孙琳琳 牛萌

现象1
国产片集中上映

如今国产影片数量增
多，每个月基本都有15部左
右电影上映。这样的情况
导致国产片扎堆，市场竞争
加剧。比如，4 月底就连续
有《黄金大劫案》《匹夫》《杀
生》等多部上映，而进入 5
月，更是有15部大大小小的
国产片排队登场。本周几
乎每隔一天就有《赛德克·
巴莱》《飞越老人院》《追凶》

《影子爱人》等多部华语新
片亮相。面对如此多的国
产新片争相上映，同时又还
有《复仇者联盟》等多部好
莱坞大片前后夹击，原本计
划于 5 月 11 日上映的王小
帅的《我 11》也延期一周上
映。但延期也并不能避免

竞争，5 月 18 日同样也还有
国产片《浮城大亨》和进口
片《人狼大战》抢食。

现象2
好莱坞大片夹击

自今年 1 月以来，国产
电影票房就并不太理想，每
个月几乎都会遭遇一到两部
好莱坞大片的围攻。2012
年第一季度影片票房前四名
则全部由好莱坞影片占据，
却没有一部国产影片票房破
2亿元。《泰坦尼克号 3D》在
4 月初上映后，国产影片的
成绩就更为不理想。“泰坦尼
克号”的余热眼见刚消退，4
月底的“大劫案”“匹夫”等三
部国产片也争相上映，但好
景不长，留给这些影片的空
间仅仅一周，5月 5日，超级
英雄片《复仇者联盟》又开始

夹击。目前除了“大劫案”票
房破亿外，其他两部影片的
票房都不太好。

而从 5 月的排片表来
看，5 月几乎每隔一个礼拜
就有一部好莱坞进口片上
映，《复仇者联盟》之后是

《三个火枪手》（5 月 11 日上
映）、5月 18日则有《人狼大
战》上映，隔一周《黑衣人 3》
（5 月 25 日）又将登场，而到
月底还有今年奥斯卡的热
门 影 片《 雨 果）（5 月 31
日）。尽管 5月有 15部影片
上映，但这些影片却全都遭
到五部好莱坞大片的前后
围攻，排片量完全无法跟引
进片抗衡。比如从昨日的
排片来看，“复联”依然保持
40%的排片量，而其余的十
余部影片则要去瓜分剩下
的 60%左右的场次，市场压
力可想而知。

“大劫案”于 4 月 23 日
上映，刚上映的时候全国
排片大约 4000 多场，几天
后因观众热情逆市上扬，
全 国 排 片 一 度 超 过 一 万
场。影片上映 9 天后，票
房过亿。

5 月 5 日《复仇者联盟》
上映，“大劫案”的排片开始
遭到挤压，全国每天的排片
场次仍有2000场左右，位居
国产片第一名。

影片监制张一白称，4

月该片上映时，《泰坦尼克
号 3D》《超级战舰》还余热
未消，当时曾有人建议换档
期，但由于影片宣传、硬广
都已经做出，“五一”后还有

《复仇者联盟》，之后还有
《黑衣人 3》《雨果》等，档期
形势换无可换、躲无可躲，
便坚持按照原计划 4 月 23
日上映。

在张一白看来，《黄金
大劫案》不算是低成本电
影，对票房有一定需求，肯

定不能去钻市场的小缝隙，
只能迎难而上。张一白觉
得院线排片已相当尽力，票
房能过亿重要的原因还是
影片质量和宁浩导演的市
场号召力。

此外，投资方小马奔腾
在宣发、营销上的配合，也
让影片站稳脚跟。最终，

“大劫案”成为同档期上映
中成绩最好的国产片，也是
唯一一部能以票房收回成
本的影片。

■ 个案

《黄金大劫案》 近期唯一破亿国产片
（制作成本3500万元，宣传发行费用1000多万元，目前票房约1.2亿元）

《形影不离》5月4日上
映，首日全国十五大城市
排片比例占 12%左右，第二
天《复仇者联盟》上映就占
到几乎 40%，让《形影不离》
排片下降到 8%，昨日的排
片大约占6%。

《形影不离》片方并未
接受本报采访，记者从其

他渠道获悉，该片在制定
档期时并不知《复仇者联
盟》的具体映期，只知道是
4月底 5月初上映，等到硬
广、宣传措施做完后，才
知 道 和 超 级 英 雄 们 是 背
靠背“作战”。

《中 国 电 影 报》票 房
专栏作家刘嘉说，《形影

不 离》在 如 此 大 的 竞 争
下，还能取得 535 万元已
算是虎口夺食，影片的质
量 和 演 员 阵 容 都 还 不
错 。 不 过 这 个 成 绩 应 该
不会让片方满意，虽然依
靠凯文·史派西卖出一些
国外版权，但想要收回成
本应该不易了。

《匹夫》4月 23日上映，
遭到《超级战舰》围堵，昨日
排片约2%，上映空间很少。

出品方光线影业副总
裁徐林表示，现在该片的
票 房 比 他 们 的 预 期 差 很
多 ，但 是 也 有 心 理 准 备 。
中小投资的国产片跟好莱
坞大片不能同日而语，是

一个全方位的差距，不过
“两艘大船”来势如此凶猛
的确有些出乎意料。“国产
片在这样的险峻环境下上
映，唯一的优点就是本土
的优势，其实这几位导演
都很努力，但是导演也应
该反思，电影毕竟是个娱
乐化的产品，你讲的故事

是否接地气是否应该是首
先要考虑的因素，而不是
将个人表达放在首位？”徐
林认为，《黄金大劫案》要
比其他两部影片票房好也
是这个原因，除了宁浩的
品牌效应，他比其他两个
导演还是更了解观众想要
看什么。

《杀生》于 4 月 28 日 上
映，因为没有大牌明星撑
场 ，且 故 事 较 为 复 杂，排
片一直不太好。昨日排片
约占全国总场次的2.7%。

《杀生》片方相关负责
人表示，因为事先很清楚该
片不是一个把商业元素排
在第一位的作品，所以对票
房预期并不是太高，但是对
现在的成绩还是感到不满
意，“特别是上映首周，五一
假期几天的票房，是远远低
于预期的”。但是对于现在

的成绩，片方也表示能够接
受，“现在就是市场的选择，
其他几部片子也是这样的
命运，只能说很无奈。对
于《杀生》，就像导演所说
的，只要有人肯定，就有存
在的价值”。

虽然出品方星美旗下
有自己的院线，但这并不
能对《杀生》的排片起到太
大作用，“就算我们拿出所
有的影厅来放《杀生》，如
果观影人次上不去，影院
也无能为力，毕竟是商业

市场化的操作”。
对 于“ 国 产 片 组 团 阻

击好莱坞”的说法，该负责
人则表示并不赞同，“我们
从没有以这个角度来做宣
传 ，因 为 一 说 去 对 抗 、抵
抗，其实就是把自己放在
弱势那一方，但其实二者
之间并无可比性，好莱坞
电影不仅对内地，在香港、
台 湾 目 前 也 是 没 办 法 阻
挡，所以我们必须从接地
气的角度着手，以情感取
胜”。

《形影不离》 投资远超过票房收入
（投资4000万元，宣发200万元，目前票房535万元）

《匹夫》 票房比预期差了很多
（投资宣发成本不详，目前票房不到2500万元）

《杀生》 有人肯定就算有价值
（投资宣发成本不详，目前票房约2000万元）
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面对好莱坞超级英雄抢
食，国产大片在电影市场上的
蛋糕越来越小。

在宣传和发行方面，《杀生》《匹夫》等影片在宣发上都很卖力，不仅媒体给予了大
力的支持，影院在排片上也是给予了一定的空间，但是市场是要看上座率的，排了三天
没人看，就不能单纯只埋怨影院不给力。但是宣传究竟应该如何去做？对影片的卖点
把握是否很准确？对档期的判断怎样才会更合理？这些都是值得我们去总结反思
的。我认为不会因此而觉得中国电影就是没希望了，如果没人去做，不去比较，你就不
知道差距在什么地方，从长远来看，这个现状并不是坏事。”口述：光线影业副总裁徐林

碰到好莱坞大片，国产中小片必然是弱势。你必须要有扎实的内容，诚心诚意和
观众交流。我觉得，国产片片方和发行方在宣发上还是要对症下药，不是说弄个微电
影、找些业内人士看片就可以了。中小制作电影，不能单纯以告知的方式宣传，你要找
出共鸣，要挑起观众的好奇心。现在我们还在搞什么一年拍800部，能上映就的不到200
部，而且好片子比例还很低。所以不要只求数量，还要重质量。有时候我们自己都没做
好，马马虎虎就扔出来发行碰运气，不成炮灰才怪。 口述：星皓娱乐董事长王海峰

影片卖点如何把握值得反思

《我11》的发行方负责人陈辉表示，他们想从另外一部华语片《狂奔蚂蚁》开始尝试
分院线发行，打算首先在十个城市包下几十场给观众免费看，让他们知道这部电影的
质量。很多电影院线不一定都看好你，找三四条重视你的院线，在某某地区独家上映，
进行很好的培养和培育，这算是无奈之外的一种办法。

口述：《我11》发行方负责人陈辉

我们不能只重数量不重质量

之后考虑尝试分院线发行
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